

## BAB V PENUTUP

### A. Kesimpulan

Berdasarkan dengan uraian dari deskripsi dan analisis data yang dibahas sebelumnya mengenai Dampak Eksternalitas Industri Rokok Di Kudus Terhadap Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat (Studi kasus masyarakat Desa Sidorekso), dapat diambil kesimpulan sebagai berikut.

1. Eksternalitas positif dan negatif industri rokok di Kabupaten Kudus terhadap kondisi sosial ekonomi masyarakat. Eksternalitas positif memberikan dampak yang cukup signifikan terhadap kondisi sosial ekonomi masyarakat diantaranya dengan adanya penyerapan tenaga kerja yang berlimpah, terciptanya peluang usaha yang melimpah, meningkatnya penerimaan negara, meningkatnya tingkat pendapatan masyarakat, meningkatnya nilai tanah dan bangunan di sekitar area industri, upah kerja yang relevan dibanding dengan industri lain. Berdasarkan eksternalitas positif tersebut dapat meningkatkan kondisi sosial ekonomi masyarakat. Sedangkan, eksternalitas negatif dari adanya industri rokok tidak berdampak terhadap kondisi sosial ekonomi di masyarakat diantaranya propaganda dari Dinas Kesehatan, meningkatnya konsumsi rokok yang dilakukan oleh anak – anak dibawah umur.
2. Upaya yang dilakukan dalam menanggulangi dampak eksternalitas industri rokok di Kabupaten Kudus dilakukan oleh berbagai pihak, baik sebagai pelaku usaha industri rokok maupun masyarakat serta peran dari pemerintah daerah seperti Dinas Perindustrian. Upaya yang dilakukan diantaranya melakukan pengawasan dan desentralisasi wilayah kawasan industri rokok. Pihak dari pelaku industri rokok diantaranya memiliki peran untuk mengatasi dampak eksternalitas industri rokok melalui pembayaran cukai secara resmi sebagai penerimaan negara serta dana CSR yang kemudian dialokasikan untuk kemakmuran masyarakat. Bea cukai beserta aparat penegak hukum melakukansinergi untuk memberantas peredaran rokok ilegal. Pelaku industri rokok memberikan jaminan kesehatan dan kesejahteraan karyawan

industri rokok melalui BPJS Kesehatan dan BPJS Ketenagakerjaan.

## **B. Saran**

### **1. Bagi Penulis**

Dengan penelitian ini, diharapkan penulis menjadi antusias untuk melakukan penelitian lebih lanjut dengan permasalahan yang berbeda. Semoga melalui tulisan ini dapat dijadikan pembelajaran bagi penulis untuk lebih baik dalam menulis.

### **2. Bagi Industri rokok**

Dengan adanya penelitian ini, diharapkan untuk lebih baik dalam mengatasi dampak eksternalitas negatif yang timbul. Selanjutnya, dampak eksternalitas positif yang ditimbulkan diharapkan lebih banyak lagi upaya industri rokok untuk ikut serta meningkatkan SDM masyarakat untuk kesejahteraan masyarakat.

### **3. Bagi Peneliti Selanjutnya**

Dengan adanya penelitian ini, diharapkan dapat menjadi bahan acuan untuk penelitian selanjutnya yang dapat dikembangkan obyek penelitiannya dan menghasilkan hasil penelitian yang lebih baik yang dapat bermanfaat bagi banyak pihak.